

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10  
Rebaja proporcional al número de inserciones.  
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'50  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

Año 16.

Mahón, lunes 7 Septiembre de 1896.

N.º 4.520.

## SECCION POLITICA

### Honra vendida

Un representante de los sindicatos bancarios de París ha manifestado al Sr. Cánovas que aquellos señores judíos y cristianos (!) adinerados no tratarán ningún asunto de crédito con el gobierno de España mientras no sea ley el proyecto de auxilios á los ferrocarriles.

La anterior noticia la publica un diario alfonsino y se queda tan fresco.

Es que ya hemos perdido hasta el pudor.

En Egipto los que imponen la ley son los gobiernos europeos, y esto debe reportar por lo menos algún consuelo á aquellos desgraciados, pero en España son cuatro judíos y algún cristiano renegado los que nos tratan á puntapié limpio y nos humillan y nos roban.

¡Y tan fácil que sería acabar con todas estas vergüenzas!

Consúltense el país; diga España si quiere ó no quiere la guerra de Cuba.

¿Contesta afirmativamente?

Pues venga una quinta extraordinaria sin redención ni excusa de dos ó trescientos mil hombres, decretese un empréstito forzoso, renuncie el rey á su dotación, rebánjense los sueldos de todos los funcionarios altos y bajos á la mitad ó la tercera parte, vendase el patrimonio de la corona, porque bastante tiene la casa real con la lista civil (nueve millones de pesetas) para mantener su rango, cuiden los vecinos honrados de la seguridad personal en las ciudades y pueblos con el objeto de que todo el ejército vaya á Cuba, y acabaremos la guerra ó acabará España, pero en uno ú otro caso legaremos á la historia el testimonio de que no ha acabado aquí la raza de los que en Numancia y Sagunto lo perdieron todo menos el honor.

Cualquier cosa es preferible á esta serie de vergüen-

zas y humillaciones que sufrimos.

Mucho vale Cuba, pero entre ese pedazo de tierra rebelde y la dignidad y el honor de la patria preferimos lo segundo, como nuestro bravo marino prefería honra sin barcos á barcos sin honra.

¿Es que el pueblo no quiere la guerra, porque no quererla significaría no dar la sangre de sus hijos ni el dinero necesario para sostenerla? En este caso no tiene el gobierno derecho á mantener el actual estado de cosas.

De modo que ni con guerra ni sin guerra debemos tolerar esas insultantes imposiciones de la banca extranjera.

No tendremos vergüenza si consentimos que sea ley el proyecto de auxilios á los ferrocarriles y menos si la aprobación de ese Panamá escandaloso nos la impone el extranjero arrojándonos al rostro en pago de una infamia un puñado de dinero.

Perder la honra es malo, pero venderla, ¡oh! venderla es mil veces peor.

(El Mercantil Valenciano.)

### Movimiento republicano

Los presidentes de los comités de distrito de Madrid y el del provincial se han reunido con la comisión permanente de la unión republicana para tratar del anunciado meeting de los partidos unidos. Dicho meeting tiene por objeto protestar contra las medidas gubernamentales adoptadas con algunos conocidos elementos republicanos.

Un colega republicano de Madrid dice sobre este asunto:

«Como se ve, el acuerdo tomado por unanimidad entre los cuatro partidos representados en la junta central de unión mereció de nuestros correligionarios unánime aprobación también».

La opinión republicana, ansiosa de ver en campaña á la junta central, se dispone á secundar con entusiasmo las iniciativas de ésta, que vá á inaugurar su campaña personal de propaganda activa con un acto de energía, demandado ya por el pueblo, harto de ver atropellados á sus hombres más prestigiosos y queridos, sin que se levante una voz á protestar con valentía.

Ahora verán, los que dudaban de la eficacia de la unión cómo sabe es-

ta cumplir sus deberes.»

No dudamos ni hemos dudado nunca de que la unión republicana sepa cumplir sus deberes, y tampoco hemos mostrado impaciencias de ningún género; pero ya es hora de que el país vaya enterándose de la eficacia de esa unión, que hasta el presente no ha dado más señales de vida que el retraimiento electoral, religiosamente cumplido por todos los partidos republicanos.

Y si la obediencia á ese acuerdo ha puesto de manifiesto la disciplina verdaderamente asombrosa de los partidos republicanos, y la disciplina es por sí sola mucho, puesto que pone á las órdenes del Directorio de la unión una fuerza colosal, entendemos que no se fundó la unión para ir al retraimiento, ni menos puede dar por terminado su empeño con conseguir la disciplina de las huestes de la República.

La verdad es que los partidos republicanos deben dar pronto señales de vida si no quieren morir de anemia.

Mucho puede conseguirse con el meeting y la propaganda, pero eso no basta: si los republicanos estuvieran en el Parlamento seguramente que ni hubieran pasado esos panamás escandalosos que son la ruina de la España de hoy y de la España de mañana, ni estarían en la cárcel los ilustres republicanos de Barcelona, ni se estaría dando el escándalo del procesamiento del director de «La Justicia».

Montero Rios solo y contra su jefe ha impedido el robo de los ferrocarriles; los republicanos hubieran impedido todos los otros robos y probablemente hubieran derribado á estas horas al gobierno, porque nosotros no concebimos que pueda vivir un gobierno como el de Cánovas frente á veinte diputados que desde lo alto de la tribuna parlamentaria digan al país la verdad, toda la verdad, y lleven á la conciencia pública el convencimiento de lo funesto, antipatriótico y vergonzoso de este régimen de deshonra y de ruina que padece España.

La opinión liberal y republicana tiene puestos los ojos en la junta central de los partidos republicanos unidos y las circunstancias son tan graves, que si esa unión cumple sus deberes arrastrará al país en masa.

Veremos lo que sucede.

Copiamos de «La Justicia» las siguientes expresivas líneas escritas por su director D. León Vega desde la cárcel en donde continúa todavía por habersele negado la excarcelación solicitada.

### Mi prisión

Si, en efecto amigos míos, todavía me encuentro en prisiones; en esta tierra española esos son los procedimientos que usan algunos de los que

administran justicia. Para averiguar si son verdad los hechos que se denuncian, se aprisiona á quien cumplió con su deber, despertando á la justicia que parecía dormida. En esta tierra de España eso se acostumbra. Aprisionar al que no huye, sujetar al que se ofrece, molestar, vejar al periodista honrado, y dejar pasar días y días, antes de proveer en asunto de tan capital importancia para el hombre y el ciudadano, como es la libertad.

Que la ley señala en sus preceptos la excarcelación para determinada clase de supuestos delitos, es verdad. Son tan buenos nuestros Códigos! Pero, al lado de eso, cuando de procedimientos militares se trata, no hay plazo señalado, nada que obligue á los que lo han de emplear y aplicar sino aquella elástica frase: «la mayor brevedad». Y, vaya usted á saber que es lo que por tal entiendo de autoridad, si ha llegado á inducir, por acaso, que en aquellos hechos algo puede haber que comprometa intereses ó personas que importe ayudar por tales ó cuales razones!

Pobre y menguada idea se tiene de la dignidad, cuando se pretende por tales artes, ajar, cohibir, la agenda; triste y estrecho criterio el que domina en cuantos entienden que, con semejantes ardidés, se pone una mordaza, se infunde terror ó se impone silencio!

Por fortuna, la cárcel del periodista no es hoy lo que fueran «Los Plores» venecianos. Hasta sus rejas llega constante el consolador afecto de amigos cariñosos, el eco y las misivas de los hombres, que, militando en diferentes partidos, simpatizan con el que sufre por la verdad, con el que lucha con la idea.

Los que hoy tienen gusto en oficiar de verdugos, no disponen ya de tormento, ni de la tortura. Cierzo que me apartan de mis tiernos hijos, de mi buena esposa, de mis ancianos padres; cierto que, con mi encarcelamiento sin condena, condenan á todos los que me quieren al tormento, de no verme, de no tenerme á su lado, —¿quién sabe? y no sería el primer caso,—de no volver á ver á alguno de ellos, á eso llega el poder, de los que parece que ó no tienen co-razón ó le tienen seco.

No llegarán nunca, por omnipotentes que sean á impedirme pensar y á que, desde esta pobre celda, recomiendo á mis hijos que no se doblen nunca ante la arbitrariedad ni callen ante el delito; á mi esposa que recuerde las energías de las antiguas espartanas, y á mis padres, que les ofrezca el honroso testimonio de que supe sostener con decoro el honrado nombre que al nacer me dieron.

¡Ah, todo poder concluye, toda influencia acaba, pero la verdad no muere nunca!

Gracias, amigo «País», gracias á todos vosotros, compañeros de la

prensa, que sois dignos de que así se os llame, pues antes sabéis luchar por el triunfo de la verdad que someteros á las sugestiones del poderoso. Fortalecido con los alientos que me comunicáis, si no repito con Argensola

.....«Ciego,  
¿Es la tierra el centro de las almas?»  
diré, dirigiéndome á la justicia humana:

¿Creéis que bastan los callejones de vuestras leyes, para asesinar en ellos á la verdad?—L. V.

## Últimos Telegramas

### Nombramientos

Madrid 4, 10'30 m.

Nueva York.—La convención democrática del Estado Indiano, ha nombrado al general Walmer candidato para presidente de la república y á Mr. Kulkuer para vicepresidente.

«El Correo Español».—«La Gaceta.»

Madrid 4, 10'30 m.

«El Correo Español» publicará esta noche un manifiesto de la minoría carlista exponiendo la conducta que ha observado en las Cámaras y censurando la componenda que ha habido entre conservadores y liberales con motivo del proyecto de auxilios á los ferrocarriles.

«La Gaceta» publica hoy la ley de represión del anarquismo.

**De Manila.—Noticias oficiales**

Madrid 4, 3 t.

El ministerio de la Guerra ha recibido el siguiente telegrama oficial: No necesito más refuerzos en vista de la lealtad con que proceden las autoridades municipales, las personas pudientes y las fuerzas indígenas.—Blanco.

### Carta del señor Urbina

Madrid 4, 4'30 t.

La prensa publica una carta del marqués de Cabriñana diciendo que el pacto de los conservadores y liberales es vergozoso, y añade que el negocio de auxilios á los ferrocarriles y el de las actas de Madrid ha obligado á los carlistas á retirarse como los republicanos, por considerar que la lucha legal es imposible. El hecho de haberse retirado los republicanos y los carlistas puede que sea el anuncio de graves trastornos y luchas intestinas. Esto importará poco á los prohombres de los partidos políticos, añade el señor Urbina, porque no serán ellos quienes los repriman derramando su sangre. Pero al pueblo de Madrid y á España entera, sí puede importarles mucho. ¡Quiera Dios que los honrados sentimientos y las dormidas energías no sean interpretados de distinta manera y se empleen distintos procedimientos, de los que hubiera usado en las cortes, de las cuales me arrojan los partidos gobernantes. Ellos únicamente serán los responsables de lo que pueda suceder.

### Nueva expedición

Madrid 4, 5'30 t.

Dicen de Nueva York que el vapor filibustero «Shreefrimdo», zarpó del puerto Jacksonville, á pesar de las órdenes explícitas de las autoridades aduaneras.

Se cree que dicho vapor se propone llevar una expedición á Cuba.

### En el Senado

Madrid 4, 5'50 t.

En la sesión celebrada hoy en el Senado se ha aprobado después de una breve discusión el proyecto de auxilios á la industria siderúrgica.

Dicho proyecto ha pasado después al Congreso donde ha sido leído.

Hoy han jurado el cargo los diputados proclamados por el distrito de Madrid.

### Sesión del Congreso

Madrid 4, 6 t.

Se ha leído el proyecto de auxilios á la industria siderúrgica.

Acto seguido han jurado el cargo los diputados por Madrid, retirándose después. La tribuna estaba ocupada tan solo por los periodistas.

El señor Conde de Romanones se ha ocupado de la administración militar y civil de Cuba censurando las gestiones hechas por el señor Castellano.

El señor García Gómez, pide que se envíen refuerzos á Puerto Rico, pues considera que las tropas que hoy existen son incapaces de sofocar cualquier movimiento insurreccional y de evitar ningún desembarco que se pretendiese.

### Varias noticias

Madrid 4, 7 n.

San Sebastián.—El señor Duque de Tetuán ha recibido esta tarde un despacho del representante de España en Montevideo, manifestando que ha girado á su favor una letra por valor de 388.000 pesetas, producto de la suscripción abierta en aquella capital á favor de España.

También ha recibido otro telegrama de uno de los ministros de la república del Perú, anunciando que en las fiestas celebradas en aquella capital, conmemorativas de la proclamación de la independencia, los laborantes cubanos establecidos en aquella plaza pretendieron llevar una bandera alegórica, pero que el señor Presidente negó la autorización.

Añade que el señor Presidente dijo que nunca tolerará que en su territorio se efectúen manifestaciones contra un país amigo.

### Confirmación

Madrid 4, 7'50 n.

Se ha confirmado oficialmente que los rebeldes de Filipinas intentaron entrar en la población; pero que uno de los cañoneros que venían de la parte oriental oyó el fuego y desembarcó la infantería, la cual auxiliada por el fuego de metralla que hacía el cañonero batió y destruyó al enemigo.

En la sesión celebrada hoy en el Congreso se ha leído el dictamen emitido por el Senado acerca del proyecto de auxilios á industria siderúrgica.

Dicho proyecto se aprobará mañana.

### Desde Barceloda

Madrid 4, 9'20 n.

Barcelona.—Se asegura que el miércoles próximo serán puestos en libertad los republicanos detenidos hace algunas semanas, quienes ignoran todavía la causa de su prisión.

Se añade que es probable que el mismo día se haga público el sumario instruido para la averiguación de los autores del atentado anarquista cometido hace algunos meses en la calle de Cambios Nuevos.

**Aplazamiento—Detenciones**

### Explosión

Madrid 6, 10'10 n.

Se ha aplazado hasta mañana la

publicación del manifiesto de los carlistas.

Se ha confirmado la noticia de haber sido presos ochenta y cuatro reclutadores de voluntarios.

Comunican de Tolón que ha explotado la escuela de pirócnica de marina establecida en aquella ciudad, ocasionando numerosos heridos.

Se dice que en vista del telegrama que el general Blanco ha dirigido hoy al Gobierno, éste ha suspendido el embarque de tropas para Filipinas.

### Un telegrama oficial

Madrid 4, 10'30 n.

A última hora se ha recibido un telegrama oficial de Filipinas, dando cuenta de que después de haber sido juzgados en consejo de guerra han sido fusilados cuatro prisioneros que eran los principales instigadores de la insurrección de Filipinas.

Han sido deportados á la isla del Pacífico 200 sujetos por la responsabilidad criminal que pudiera caberles.

El espíritu público se halla levantado.

**La escuadra italiana.—Embarque de tropas**

Madrid 4, 10'40 n.

La escuadra italiana se encuentra en Vigo, habiendo sido obsequiados los jefes y oficiales que la tripulan.

Se prepara en dicho puerto una despedida solemne á las tropas que deben embarcarse para Cuba.

Les ha sido entregado un donativo en metálico por cuenta del señor Eleduayen, el Ayuntamiento y las sociedades de aquella población.

### Salida de las tropas

Madrid 4, 10'55 n.

Hoy han salido de esta capital para la Coruña, las fuerzas de caballería destinadas á Cuba, de los escuadrones de la Princesa, Pavia y Montesa, de guarnición en esta plaza.

La despedida ha sido entusiasta, dándose vivas á España, al Ejército y á Cuba española.

**Un mensaje.—Cierre de las Cortes**

Madrid 4, 10'55 n.

La Reina ha recibido un respetuoso mensaje de los prelados que asistieron al Congreso eucarístico de Lugo.

Dicho documento está escrito en sentido patriótico, y alude á nuestro ejército victorioso en la campaña de Cuba.

Hasta el lunes es probable que no se lea el real decreto de suspensión de las Cortes.

### En honor de las tropas

Madrid 5, 1'15 md.

Se ha verificado un gran festival en los jardines del Buen Retiro, en honor de las tropas expedicionarias.

Asistieron el capitán general, todos los cuerpos de la guarnición, las autoridades civiles y un gentío inmenso.

Se representó un baile de espectáculo, y al concluirse se adelantó al proscenio la bailarina Damiani con la bandera española, dando vivas á España y al ejército.

El entusiasmo que se produjo entonces fué indescriptible.

La banda de un regimiento y la orquesta tocaron repetidas veces la marcha de «Cádiz», siendo muy aplaudidas.

**Los carlistas.—Un manifiesto**

Madrid 5, 2 m.

Hoy publicará «El Correo Español» un manifiesto redactado por los

Sres. Mella é Irigaray, explicando la retirada de la minoría carlista.

Dícese que el escrito será enérgico. Algunos periodistas se han acercado á los autores con objeto de interrogarlos, pero guardan profunda reserva.

Se acentúa la aproximación de integristas y carlistas.

«El Siglo Futuro» aconsejará la unión.

### Más noticias de Manila

#### Comentarios

Madrid 5, 2'15 m.

Otro telegrama oficial recibido de Manila da cuenta de que los voluntarios de aquella población prestan ya servicio, y además confirma lo teleografiado anteriormente.

Se comenta la actitud de algunos elementos militares respecto á los carlistas.

### MAHON

¿Podría decirsenos para qué ha de servir el poste colocado en mitad del paseo de Isabel 2.<sup>a</sup> con el cual habrá gastado nuestro alcalde-barón-gentil algunas pesetas del dinero del pueblo?

Por ahora no sirve más que de estorbo y al mismo tiempo sirve también para demostrar á propios y extraños la ineptitud de nuestra primera autoridad local. Más adelante, según dicen los maliciosos, como las poblaciones acostumbraban erigir estatuas á todas aquellas personas que logran hacerse célebres, aquel palitroque eternizará la memoria del sabido alcalde.

El poste nos parece apropiado, sólo falta que se tuerza un poco más, y que se le coloque la siguiente inscripción «Al Ilmo. Sr. Barón de las Arenas. Los mahoneses agradecidos de su recta administración.»

Con el correo salido ayer mañana á las ocho, partió la compañía de artillería del 8.<sup>o</sup> Batallón de Plaza de guarnición en esta ciudad, que por suerte le tocó marchar á Cuba.

Bajaron al muelle á despedirlos á más de las autoridades, todos los jefes y oficiales del batallón citado así como los de los demás cuerpos é institutos francos de servicio, varios amigos particulares y un público numeroso.

Durante el trayecto desde el cuartel de la Esplanada hacia el muelle y al marchar el buque, no se oyeron otros gritos más que el legendario y patriótico de ¡Viva España!

Por nuestra parte hacemos votos para que á los expedicionarios la suerte les sea próspera, y puedan regresar á sus hogares cubiertos de gloria, después de haber dejado en puesto eminente el honor del cuerpo á que pertenecen, defendiendo una causa tan santa como es la integridad de la patria.

Se nos dice que se ha sobrestado libremente, y sin costas por la Audiencia de este distrito la causa instruida por este Juzgado de instrucción contra unos pocos vecinos de Villacarlos por el supuesto delito de asociación ilícita. Lo celebramos.

La fiesta de San Luis, celebrada ayer en el anejo pueblo de San Luis, consistió en bailes en los casinos la

noche del sábado, y carreras de caballerías en la tarde del domingo, si bien estas ofrecieron poco atractivo, pues que únicamente se presentó un caballo para las de su clase, que tuvo que competir con un mulo; las demás carreras tampoco llamaron la atención.

De día en día va decayendo esta clase de diversiones.

Por la tarde de ayer después de estas hubo baile en el «Pla», siguiendo después en las sociedades.

La concurrencia fué regular no habiendo que lamentar accidente alguno desagradable, excepción hecha de un vecino del término de Alayor, que según se nos ha dicho desobedeció al alcalde de Barrio, habiéndose dado conocimiento de ello, a la Alcaldía de esta ciudad.

Como anunciamos oportunamente, mañana tendrá lugar en el casino El Consey un extraordinario baile á cuyo efecto se iluminarán y adornarán convenientemente sus salones, debiendo tomar parte en el mismo el orfeón «El Progrés» el cual antes de dar principio al mismo, cantará algunas piezas de su repertorio frente el expresado casino.

Recordamos que en el restaurant del casino se encontrarán á la carta comidas de varias clases así como infinidad de refrescos en la conserjería, quedando altamente satisfechos cuantos se dignen visitar las dependencias citadas, dado el trato amabilísimo del conserje del establecimiento D. Pedro Carnaval.

En el vapor correo «Ciudad de Mahón» regresaron ayer algunos individuos de los cuerpos de esta guarnición que por suerte les tocó marchar á Cuba, los cuales tenían reclamada por medio de instancia la correspondiente exención legal, cuyas instancias les han sido resueltas favorablemente, antes de embarcarse en Palma en el trasatlántico «Puerto Rico» que salió de aquel puerto el día 2 del actual.

Anoche vióse bastante concurrido el edificio del antiguo Circo Colón, cuya función estaba dedicada á beneficio del niño Pelliser.

Interpretóse la zarzuela «El hombre es débil» que salió bastante regular, al igual que la pieza de canto á cargo del beneficiado, viéndose agasajado con algunos presentes, por la comision recreativa y algunos admiradores.

El Sr. Rey estuvo á la altura de siempre, coadyuvando al éxito de la función.

Para esta noche y mañana hay anunciadas dos funciones que no dudamos se verán concurridas.

Se nos dice que á pesar de la actividad del Sr. Vinent Victory, deja aun mucho que desear el servicio de plazas y mercados, puesto que dicho señor no transurre por aquellos sitios hasta las diez y media de la mañana y antes de dicha hora es cuando mas falta hace la inspección.

De ocho á nueve se llena diariamente el mercado de curiosos imperitinentes que conviene hacerlos desalojar.

También el casino «El Isleño» conmemora la festividad de mañana celebrando un espléndido baile en sus

salones, el cual estará adornado é iluminado profusamente, cantándose en los intermedios algunas piezas escogidas por la jovencita Amalia Ventura y algunos aficionados.

El nuevo conserje del mismo tiene desde esta noche preparadas comidas exquisitas, cuya condimentación corre á cargo del aventajado cocinero D. Antonio Mercadal, y el citado conserje por su parte tiene acumulados en sus estantes de la conserjería multitud de refrescos y licores, que seguramente satisfarán á cuantos tengan el gusto de probarlos.

Con que aprovechad la ocasión.

Por la Ordenación de pagos del estado se ha dispuesto que hasta el día 20 de Septiembre á las cuatro y media de la tarde se admitan en esta Delegación de Hacienda los ingresos de las redenciones á metálico que intenten los excedentes de cupo del reemplazo de 1893, que han de incorporarse á las filas el día 21 de este mes.

Llamamos la atención de la Alcaldía, hacia el estado deplorable del empedrado de la Cuesta larga, donde es imposible que la transite carruaje alguno.

El paseo de la Miranda, otro que tal; los transeúntes que lo visitan, tienen que taparse las narices por no absorber los miasmas que se desprenden de la basura y otra cosa peor que se ve por aquel sitio, por tanto llamamos la atención del señor Alcalde para que corrija las deficiencias que anotamos.

El teniente de Alcalde Sr. Vinent Victory encargado de plazas y mercados, impuso ayer cuatro multas de 2'50 pesetas á otras tantas vendedoras de la plaza del Claustro, por expender fruta fuera de zason.

Y otra de cinco pesetas á un revendedor de pescado, por desobediencia.

Resolviendo las dudas surgidas acerca de la interpretación de la disposición primera de la real orden de 12 de Julio último, sobre exención del servicio de los excedentes de cupos llamados á filas, se ha dispuesto por el ministerio de la Gobernación, que cuando los referidos excedentes sean de reemplazos posteriores al que pertenecen aquellos hermanos suyos que sirven en activo, se entienda que podrán alegar las exenciones que les asisten, siempre y cuando hayan sido producidas por el ingreso en filas de sus citados hermanos, aunque en el momento de asistir éstos á la clasificación y declaración de soldados no existiese aun, por cualquier motivo, la causa de dicha exención.

Candidatura acordada por el partido liberal mallorquín para las elecciones próximas de diputados provinciales:

Para el distrito de Palma, D. Alejandro Rosselló y Pastors.

Para el de Inca, D. José Alcover y Maspons.

Para el de Ibiza, D. Manuel Guasp y Pujol, D. Juan Palau y Sorá y don Narciso Sans y Masferrer.

La que apoyará el partido conservador, es la siguiente:

En el distrito de Palma, D. Juan Marqués y Luigi, D. Antonio Barce-

ló y Bosch y D. Juan Aguiló y Valentí.

En el de Inca, D. Pedro Sampol y Rosselló, D. Antonio Marcel y don Joaquín Fuster de Puigdorfla.

En el de Ibiza, D. José Riquer y Llobet.

Los partidos republicano y carlista, no tomarán parte en la elección.

La «Marítima» sociedad de navegación nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama.

Barcelona 7, 9'15 m.—Fondeado «Menorquín» las cinco sin novedad. Travesía de calmas.—Ginart.

SOCIEDADES

Casino El Consey

Gran baile para el martes próximo festividad de Ntra. Sra. de Gracia, en el que tomará parte el orfeón «El Progrés» el cual antes de dar principio al mismo, cantará algunos coros de su repertorio.—La Comisión.

Circo Colón

Grandes bailes y funciones para los días 6, 7 y 8 del corriente en los cuales tomará parte la compañía infantil, que pondrá por primera vez en escena la zarzuela en un acto «El hombre es débil» y á petición de varios concurrentes se repetirá la zarzuela «Dorm». También toma parte en dichas funciones el Sr. Rey.

Precios los de costumbre.

GRAN SALÓN MÁGICO

En un departamento del jardín de dicho local en donde el público podrá convencerse de los hermosos espectáculos que allí se representan.

LAS MARAVILLAS DEL MUNDO

TRANSFORMACIONES

La mujer sin piernas. La cabeza parlante y el reloj encantado.

Entrada general al Salón Mágico, 0'10 pesetas.

Casino El Isleño

Gran baile para el martes próximo festividad de Ntra. Sra. de Gracia á cuyo efecto se adornarán é iluminarán convenientemente los salones cantándose en los intermedios algunas piezas de canto por la jovencita Amalia Ventura y algunos aficionados.

Nota.—La cocina irá á cargo del acreditado cocinero D. Antonio Mercadal.

1896 Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 8 Martes

La Natividad de Nuestra Señora.  
Sale el sol á las 5'34.—Pónese á las 6'21.  
Luna: sale 6'34 M.—Pónese 6'36 T.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Los carlistas

Madrid 5, 3 t.

Terminada la sesión en el Congreso, los diputados carlistas fueron al domicilio del marqués de Cerralbo para significarle el alcance de su retraimiento.

Después pasaron al círculo carlista donde tuvo lugar una

reunión anti-patriótica, afirmando quesolo aguardan una palabra deD. Cárlos de Borbón para lanzarse al campo.

En los círculos políticos es muy comentada la retirada de la minoría carlista de ambas Cámaras temiéndose de por resultado una lucha ilegal.

Nombramiento en Filipinas

—Contrabando en Orán.

Madrid 5, 4 t.

Háblase de que el general Serriá, comandante del 4.º cuerpo de ejército, será nombrado jefe de estado mayor de Filipinas.

En Orán la policía se ha apoderado de 372.000 cartuchos destinados al parecer á las kábilas fronterizas de Ceuta y Melilla.

Derrota confirmada.—De Manila

Madrid 5, 6 t.

Un despacho oficial de la Habana confirma la derrota de los insurrectos en Arce, en la que murieron catorce rebeldes.

Han ocurrido otros encuentros sufriendo el enemigo numerosas bajas.

Despachos oficiales de Melilla acusan tranquilidad completa en la plaza y en el campo.

Telegramas particulares recibidos de Manila dan seguridades acerca el pronto término de aquella insurrección.

BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

5 Septiembre 1896.

|                                |       |
|--------------------------------|-------|
| 4 por 100 interior.            | 64'65 |
| 4 por 100 exterior.            | 71'00 |
| 4 por 100 amortizable.         | 00'00 |
| B. H. de Cuba 1886.            | 86'30 |
| Id. Id. 1890.                  | 72'10 |
| Acciones ferro-carril Francia. | 21'05 |
| Id. Id. Norte.                 | 29'10 |
| Id. Id. Almansa.               | 00'00 |
| Obligaciones Francia.          | 54'00 |
| Id. Trasatlántica.             | 00'00 |
| Id. Almansa.                   | 58'35 |

Ayuntamiento de Mahón

Reemplazos

Habiendo Bernadino Rotger Torret vecino de esta ciudad, padre del mozo escudante del cupo de mil ochocientos noventa y cinco Miguel Bagur Alumbá solicitado la escención del servicio militar activo por haberle sobrevenido inutilidad física para dedicarse al trabajo con posterioridad al acto de la declaración y clasificación de soldados, se hace público á fin de que los mozos interesados puedan presentar las reclamaciones que les convengan en el expediente que se instruye en la secretaría de este Ayuntamiento.  
Mahón 7 Setiembre 1896.—El Alcalde.—El Barón de las Arenas.

Garbanzos del país

Se compran al contado en el almacén de Cristobal Tomás.—Rampa de la Abundancia n.º 36 (Muelle).

Criado

En esta imprenta informarán de un joven de unos 30 años el cual desea hallar colocación en clase de criado.

# Anuncios.

## Centro general de Negocios

Esta sociedad compra el cupón de 1.º de Octubre próximo de valores de Estado y locales.—Mahón 2 Septiembre 1896.—Goñalons, Carreras y C.ª

## GABINETE MÉDICO

### HOMEOPÁTICO

Calle Castillo 72

Horas de consulta, de 11 á 1.  
Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde.  
Gratis á los pobres.

## LAS NOTICIAS

DIARIO DE LA NOCHE, DE AVISOS, NOTICIAS Y TELEGRAMAS.  
Redacción y Administración: Rambla del Centro, 17, 1.ª—Barcelona

Este diario, propio para las familias es el mejor informado de la noche. Las Noticias contiene las siguientes secciones:

Actualidades, Crónicas, Dimes y Diretes, Artículos literarios; Noticias generales, regionales, locales, religiosas, militares, marítimas, comerciales, cotizaciones de Bolsa, Sección Telegráfica de España y el Extranjero, para lo cual cuenta con activos corresponsales, Sección de Modas, con sus correspondientes ilustraciones, Variedades, etc., etc., único que obsequia á sus favorecedores con

### MAGNIFICOS REGALOS

El mes de Abril, los señores suscriptores recibieron como regalo, un magnífico Bajo relieve de Colón, en bronce, sobre caprichoso marco de peluche de seda.

El mes de Mayo, los señores suscriptores recibieron como regalo, La mujer de treinta años, preciosa novela de HONORATO DE BALZAC.

El mes de Junio, los señores suscriptores recibieron como regalo, El diamante del Comendador, obra favorita del celebrado escritor PONSON DU TERRAIL.

El mes de Julio, los señores suscriptores recibieron como regalo La granja en el desierto, interesante narración oel fecundo MAYNE-REID.

El mes de Agosto, los señores suscriptores recibieron como regalo, las hermosas novelas de PONSON DU TERRAIL: La senora Milagros y El sargento Juventud.

De modo que, por pesetas 4.50 trimestre, el lector recibe el diario Las Noticias y un regalo que, como decimos anteriormente, excede del precio de la suscripción.

Se admiten suscripciones en casa DON JUAN ESPÍ, ARRAVALETA, 12 A, MAHÓN. 3-5-7-12-19

## Para alquilar

Lo están los altos de la casa nueva de la calle de San José núm. 31.  
Informes en los bajos de la misma.

## A los mozos del actual Reemplazo

### QUINTAS

La Unión Española: Barcelona  
Redenciones militares en 1896

- 1.ª Península, Ultramar y excedentes de cupo..... Ptas. 1050
  - 2.ª Península y Ultramar..... 820
  - 3.ª Ultramar, exclusivamente 420
- Para demás informes en Mahón:

D. Juan T. Vidal, Moreras 13  
Y en Ciudadela:  
Sres. Florit y C.ª

## Para vender

Lo está una casa de la calle de De yá núm. 5; otra en la calle de las Moreras núm. 26; otra en la calle de San Alberto núms. 21, 23 y 25, y otra en el pueblo de San Luis en la calle del mismo nombre núm. 65. Para informes Moreras 26.

9, calle del Rosario, 9

## PLATERÍA DE CARRERAS

Se participa al respetable público que recién restaurada se ha abierto de nuevo esta platería con un variado surtido de alhajas de oro y plata y que se confeccionará y compondrán toda clase de joyas, tanto en oro y plata como en plaqué á un precio sumamente económico y las personas que se dignen favorecerla quedarán satisfechas tanto por su solidez como por su esmerada confección.

Cesa fundada en 1840 por Antonio Carreras; su sucesor José Carreras, hijo.

Tambien se componen toda clase de abanicos.

9, calle del Rosario, 9

## SELLOS PARA COLECCIONES

Compras—Ventas—Cambios  
Hannover 29

## Librería de Gabriel Bals

Se vende un bote de recreo, de 23 palmas, con dos juegos de velas, toldo y demás útiles; darán razón en esta imprenta, y en el número 21 de la calle Mayor de Villacarlos.

## Para vender

Lo están las fincas siguientes:

- 1.ª Una viña con casa de recreo y otras dependencias situada en el arranque de la carretera nueva que de Mahón conduce a Ciudadela.
- 2.ª Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal, situada en este término y parage conocido por Mercadalet.
- 3.ª Una casa situada en el pueblo de Villacarlos, calle de Stuart número 14.

Para informes el Notario D. Pedro Orfila ó en la casa núm. 4 de la calle de Montañez de esta ciudad.

# ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cianura y espaldá, etc., desaparecen al siguiéntia de usar el

(6 polvos del Dr. KUNZ), desterrando en breves dias las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arsenal, 2, Madrid.—Centro de especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

DEPOSITARIOS EN MAHÓN: SRES. VALES Y PONS, Calle Nueva, Farmacia.

# DR. KLEIN

## AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

### ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, etc.

### PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digestibles); 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarlos los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales; á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse indefinidamente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

### ASMA

CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR

### LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN

Curá el asma atacando las causas productoras del mal.

### GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

### TOS

PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

Dr. Jaime Ferrer Farmacéutico, Calle de la Victoria, 82. A. TORRES, Dr. KLEIN, Escudellers, 82. BARCELONA

## La Moda Elegante Ilustrada

Se suscribe en Mahón en la imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25



## LA ANTIGUA FUNERARIA

Taller de ataudes de todas clases

Fundado en 1890

67,—Cos de Gracia,—67

Este antiguo y acreditado establecimiento cuenta hoy con un variado y elegante surtido de ataudes de todas clases, precio y medida desde el más modesto, en madera, al más lujoso de acero, á precios relativamente equitativos y á fin de cortar abusos de lo cual hemos sido víctimas más de una vez, advertimos á nuestros constantes favorecedores que no serviremos ningún pedido á los administradores de entierros y si solo á la orden del que garantiza el pago.

Los que quieran favorecernos con sus demandas, basta pasar aviso de palabra, ó por escrito á cualquiera de los Sres. que van al pie y al momento pasará un dependiente de la casa para ajustar el precio de todo cuanto necesitaren y despachar los asuntos que se le confien:

Cos de Gracia núms. 67 y 129 á don Jaime Roselló, en casa de D. Antonio Tutzó, calle Prieto y Cautes n.º 1.—Florencio Fernandez, Calle del Horno, n.º 33.—Juan Sintes, Plaza Príncipe albacén de muebles.—Pedro Coll, San Jaime 13.

## Aviso importante

AL PUEBLO DE VILLACARLOS

Siempre que se reúnan de 22 á 25 familias que hagan un gasto de 14 ó más pesetas semanales se les garantiza en el acto un regalo de 5 á 15 por 100 á más de lo que den las sociedades.

En esta tienda se hallarán toda clase de artículos necesarios al público, con los precios de las sociedades, y para más informes dirigirse á la misma, Comercio de Ramón Ruiz, San Jorge, 69, Villacarlos.

## Aviso

En la panadería

### La Mahonesa

de Pons, Nin y Compañía, se compra trigo y se paga al contado.

## Para vender

La casa núms. 41 y 43 de la calle Mayor de Villacarlos. Informarán en la misma.

## Dinero

Se proporcionan con garantías, con garantía hipotecaria á un interés módico. Comisión desde un octavo por 100.—Informes calle del Carmen, 46, y Cuesta de De yá 16, 1.ª—Mahón.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

## Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.  
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Quantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Rojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.  
Imprenta de Bernardo Fábregues.